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Спецрейс ФСБ: жесткая посадка
В минувшую субботу глава нефтяной компании ЮКОС Михаил Ходор-
ковский был задержан и принудительно доставлен в Генпрокуратуру.
Произошедшее напоминало сцену из голливудского боевика.
Самолет бизнесмена, который приземлился в Новосибирске для
дозаправки, был блокирован сотрудниками ФСБ. Люди в камуфляже
ногами выбили двери в пассажирский салон и уложили на пол всех,
кто только находился на борту лайнера. Затем Ходорковскому
надели на голову тряпичный мешок...



Спецрейс ФСБ: жесткая посадка
Окончание. Начало на стр. 1

Именно в таком виде предприниматель и
был препровожден на борт другого самолета,
который спецрейсом вылетел в Москву.

Басманный суд столицы не замедлил вы-
дать санкцию на арест Ходорковского. И с до-
проса бизнесмен отправился прямиком в
тюрьму «Матросская тишина».

«Союз правых сил» стал первой политиче-
ской партией, которая отреагировала на гром-
кий скандал. «СПС предельно обеспокоен за-
держанием главы компании ЮКОС Михаила
Ходорковского, — говорится в специальном
заявлении политсовета партии, —Для нас оче-
видно, что дело Ходорковского и ЮКОСа носит
заказной политический характер. Еще раз про-
демонстрировано отсутствие взаимопонима-
ния между властью, бизнесом и обществом».

«Власть не желает слышать и видеть что-
либо, кроме того, что она сама себе рассказы-
вает в ею же контролируемых СМИ, — подчер-
кивало заявление СПС. — В результате на фо-
не внешнего благополучия, создаваемого ин-
ститутами управляемой демократии, происхо-
дят разрушительные для страны процессы.
Только вывоз капитала составил за последние
полгода 8 млрд долл. А это означает сокраще-
ние рабочих мест, обострение социальных
проблем и углубление неравенства. Бедные
будут еще беднее. Богатые — давать еще боль-
ше взяток, а права останутся только у фельд-
фебелей, возомнивших себя Вольтерами.

Считая ситуацию предельно серьезной, СПС
требует немедленной встречи президента сли-
дерами ведущих политических партий страны и
призывает коллег по парламенту обратиться к
нему с соответствующим предложением».

Утром 27 октября лидер СПС Борис Немцов
обратился в Генеральную прокуратуру с пору-
чительством за Михаила Ходорковского. В до-

-ТЕМНИК-

• 29 октября. С начала 2003 года в Воору-
женных силах РФ, других войсках, воинских
формированиях и органах за неуставные вза-
имоотношения осуждены 1240 военнослужа-
щих. Об этом сообщил информированный ис-
точник в российском военном ведомстве. По
данным же Главной военной прокуратуры, за
тот же период совершили аналогичные нару-
шения 2553 военнослужащих. В 2002 году, по
данным Главной военной прокуратуры, к уго-
ловной ответственности за нарушение устав-
ных взаимоотношений привлечены свыше 2
тыс. российских военнослужащих, более 1300
командиров — за рукоприкладство в отноше-
нии подчиненных.

• 28 октября. Переговоры о слиянии ЮКОСа и
нефтяных компаний ExxonMobil и ChevronTexaco
временно приостановлены до того момента, как
станет понятной судьба председателя правле-
ния ЮКОСа Михаила Ходорковского. Об этом

кументе говорилось, что Немцов ручается: в
случае изменения меры пресечения на подпи-
ску о невыезде, Ходорковский будет соблю-
дать нормы УПК и по первому требованию про-
куратуры явится на допрос для проведения
следственных действий. Лидер СПС считает,
что Михаил Ходорковский не представляет уг-
розы для жизни и безопасности граждан и не
собирается покидать пределы страны.

Борис Немцов еще раз заявил, что арест
Михаила Ходорковского наносит ущерб репута-
ции и экономическим интересам России, про-
воцирует бегство капиталов и сокращение ин-
вестиций в российскую экономику. Как следст-
вие —сокращение темпов экономического ро-
ста и поступления налогов в бюджет, уменьше-
ние числа рабочих мест и рост числа неимущих.
«Таким образом, дело Ходорковского выходит
за рамки конфликта с властью конкретного

заявили источники, близкие к переговорам. В
тоже время отмечается, что американские ком-
пании до сих пор заинтересованы в покупке ак-
ций российской нефтяной компании. Источник,
близкий к сделке, сообщил, что она будет заклю-
чена и весь вопрос только в том, когда именно.
При этом переговоры с Chevron, меньшей из
двух американских компаний, продвинулись бо-
лее значительно, чем с Exxon. При этом Exxon хо-
чет получить больший контроль в результате
сделки по слиянию — до 40% ЮКОСа. Такие
сделки могут стать самыми масштабными ино-
странными инвестициями в Россию. При этом
маловероятно достижение даже предваритель-
ных соглашений, пока Михаил Ходорковский ос-
тается в тюрьме.

• 27 октября. Минск окончательно отказался
от введения российского рубля в безналичный
оборот. Президент Белоруссии заявил на пресс-
конференции в Минске, что необходимость вве-

бизнесмена и прямо затрагивает интересы
миллионов рядовых граждан страны», — зая-
вил Борис Немцов журналистам.

По поручению Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей точку зрения
бизнеса на происходящее с главой ЮКОСа вы-
разил другой лидер СПС — Анатолий Чубайс.
«Российский бизнес считает, что в последнее
время действия правоохранительной системы
страны и ее руководителей резко ухудшили ат-
мосферу в обществе, практически подорвали
доверие бизнеса к правоохранительной систе-
ме в целом и ее руководителям», — подчеркнул
он. По словам Чубайса, партия и в дальнейшем
будет отстаивать идею незыблемости итогов
приватизации. Кроме того, СПС будет внима-
тельно следить за соблюдением законности при
расследовании «дела ЮКОСа».

Федор Вознесенский

дения безналичного российского рубля на тер-
ритории республики «отпала сама собой». По его
словам, «это ничего не дает и никак не связано с
пакетом соглашений, касающихся введения на-
личного рубля». По другим острым вопросам
президент Белоруссии Александр Лукашенко
также не склонен к компромиссам. Например,
он сделал России новое предложение о покупке
доли в белорусской газотранспортной сети —
компании «Белтрансгаз». «Дайте добыть у вас 10
млрд куб. м природного газа, мы вам отдадим
половину«Белтрансгаза», — заявил он. Прези-
дент уточнил, что старое предложение также ос-
тается в силе: Белоруссия готова продать «Газ-
прому» 49% акций своей газотранспортной ком-
пании за 2,7 млрд долларов. «Газпрому» ни то, ни
другое предложение не нравятся. Как заявил
пресс-секретарь монополии Сергей Куприянов,
«если мы говорим о создании Союзного государ-
ства, «Белтрансгаз» должен войти в единую сис-
тему газоснабжения».

-ТРИ ВОПРОСА КАНДИДАТУ-

Сегодня на три вопроса отвечают кандидаты в депутаты
от «Союза правых сил»
Ирина Хакамада
— На минувшей неделе страна отмечала
годовщину захвата террористами зрите-
лей мюзикла «Норд-Ост». Незадолго до
этого, московские суды в очередной раз,
отклонили иски выживших заложников о
возмещении морального ущерба. По-ва-
шему, было ли правильным такое реше-
ние?

— То, что сейчас происходите исками, просто
чудовищно. Многие дети после теракта оста-
лись сиротами, пожилые люди потеряли сво-
их детей... В Америке после 11 сентября, ко-
гда погибли тысячи людей, всем была выпла-
чена компенсация, никто не был обижен, и
это хороший пример, который нам надо брать
на вооружение.

23 млн рублей — это то, что в качестве ком-
пенсации предложили жертвы захвата «Норд-
Оста». По данным комиссии СПС, это вполне
приемлемая сумма. Я считаю, что властям,
как федеральных так и московских, по силам
ее заплатить.

Григорий Томчин
— Продолжается обсуждение передачи
Санкт-Петербургу части столичных функций.
Как вы относитесь к таким предложениям?
— Как мне кажется, разговоры о передаче
функций — это принижение значения города
как европейского центра России. Мы должны
думать о создании в Санкт-Петербурге столич-
ного центра всей Европы, а не только России.
А столица страны пусть останется в Москве.
К тому же, я не могу считать переносом столи-
цы переезд чиновников из Москвы в Санкт-
Петербург. Наличие в городе определенных чи-
новников не означает появление столичной
функции.

Хочу отметить, что невозможно переносить
кусками исполнительную и законодательную
власть. Этим мы только удорожаем власть в
целом и увеличиваем количество чиновников.

Борис Надеждин
— На минувшей неделе Туркменистан отме-
чал День независимости. СПС традиционно

выступает против политики Сапармурата
Ниязова, которую, без преувеличения,
можно назвать геноцидом русского насе-
ления. Не изменилась ли эта позиция?
— СПС совместно с туркменской оппозицией
планировал устроить пикету посольства Тур-
кменистана в Москве. Но официального раз-
решения на проведение акции получить не
удалось под предлогом того, что у здания ве-
дутся строительные работы. Пришли к посоль-
ству только депутаты и правозащитники. Они
требовали от Сапармурата Ниязова остано-
вить геноцид и рассказывали о нарушениях в
стране прав человека.

Ситуация в Туркмении — это отвратитель-
ный пример того, что может произойти в любой
стране, когда бюрократия захватила всю
власть, когда рейтинг партии власти приближа-
ется к 100 процентам, оппозиции никакой со-
вершенно нет, средства массовой информации
об этом очень мало говорят. Нам, в свете пос-
ледних событии с «ЮКОСом», стоит серьезно за-
думаться о своей судьбе, глядя на Туркмению...

настроение
недели
Михаил
Миронин

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Экология
на марше
На прошлой неделе мы стали свидетеля-
ми одной замечательного политико-эко-
логического действа, которое неизмен-
но вызывало улыбку у всех моих знако-
мых. Поначалу никто не мог даже в об-
щих чертах понять, каким образом кро-
шечный островок в Керченском проливе
под смешным названием Тузла стал кам-
нем преткновения российско-украин-
ских отношений, на который нашла трех-
километровая коса со стороны Таман-
ского полуострова.
Взаимоотношения России и Украины
уже не первый год воспринимаются как
один большой анекдот. Официальная

После столь решительного
шага краснодарского
губернатора Ткачева
можно заочно принимать
в члены движения «Гринпис».

версия случившегося свелась к тому, что
строительство дамбы, а как впоследст-
вии выяснилось, «восстановление при-
родных очертаний российского побере-
жья», было вызвано решением властей
Краснодарского края по улучшению эко-
логической ситуации в регионе. Не об-
ратив поначалу внимания на экологиче-
скую подоплеку конфликта, я лично был
поражен космической скоростью строй-
ки: три с половиной километра дамбы
российские строители насыпали меньше
чем за месяц, причем работы велись
круглосуточно, в несколько смен. Можем
же, если хотим! Неужели именно сейчас
экологическая ситуация в Краснодар-
ском крае стала настолько угрожающей,
что нужны были такие срочные меры? Я
думаю, после столь решительного шага
краснодарского губернатора Ткачева
можно заочно принимать в члены дви-
жения «Гринпис», поскольку ни один из
наших нынешних руководителей не за-
ботился об экологии с таким рвением.
Причем особо стоит отметить, что в пылу
безудержной заботы о пресловутой эко-
логии власти Краснодара даже не обра-
тили внимания, что их строительство
стремится в сторону территории другого
государства.

Но скоро в этом анекдоте всем стал оче-
виден реальный подтекст: старая как
мир территориальная проблема и конт-
роль над транзитом судов по Керченско-
му проливу. Конечно, политика -жест-
кое дело, когда касается оно стратеги-
ческих выгод для государства, но пока я
вижу единственный результат, который
каждый из нас может почувствовать на
себе. Теперь и россияне, и украинцы
имеют дополнительный повод не любить
друг на друга. Россияне будут свысока
шутить по поводу своих «младших брать-
ев», а украинцы смогут отвлечься от
своих внутриполитических проблем и
направить всю свою накопившуюся
энергию в привычное русло борьбы с
москалями.

Если бы российско-украинские взаимо-
отношения развивались согласно обще-
принятой логике и мировым правилам
межгосударственных отношений, то мож-
но было бы ожидать, что проблема пе-
рейдет в бесконечно тлеющее состояние,
как в случае с претензиями Японии на Ку-
рильские острова. Однако законы анек-
дота требуют эффектной и абсурдной
развязки. И я думаю, ждать осталось не-
долго, поскольку у нас принято занимать-
ся решением проблем только в период
избирательных кампаний. И если ситуа-
ция не разрешится в период наших выбо-
ров, то украинские - не за горами...



31 октября Ирина
Хакамада посетит
Ярославль. Планиру-
ются встречи с город-
ским руководством,

региональным отделе-
нием партии, концерт
на центральной пло-
щади города. 31 ок-
тября Борис Немцов

посетит Иваново.
Планируется празд-
ничный концерт.
1 ноября Ирина Ха-
камада посетит Кост-
рому. В конференц-за-
ле мотеля «Интурист-

Кострома» состоится
конференция «Малое
предпринимательство:
проблемы и перспе-
ктивы».

3 ноября Борис Нем-
цов посетит Нижний

Новгород и примет
участие в конферен-
ции, посвященной
проблемам и перспек-
тивам малого бизнеса.
4 ноября Борис Нем-
цов посетит Иркутск.

Планируются встречи
с партийным активом
города. 12 ноября
Борис Немцов посетит
Уфу. Планируются
встречи с руководст-
вом города, партий-

ным активом. В центре
Уфы состоится кон-
церт. 13 ноября
Ирина Хакамада посе-
тит Воронеж. Она при-
мет участие в концер-
те, который состоится

в центре города.
13 ноября Анатолий
Чубайс примет участие
в международной кон-
ференции «Евроэлект-
рик», которая состоит-
ся в Брюсселе.

уроки внимательного
чтения
Философия для нищих
Публицист Александр Минкин в
очередной раз разразился крити-
ческой статьей в адрес Анатолия
Чубайса. Статья под кричащим на-
званием «Отдаться миллионам»
вышла в «Новой газете» 23 октяб-
ря. А в качестве информационного
повода автор избрал передачу
«Основной инстинкт» с участием
А.Чубайса и Г.Явлинского.

С первых же слов журналист да-
ет оценку выдвинутому Чубайсом
лозунгу о построении либеральной
империи. Причем делает это, как го-
ворится, «в лоб»: «Народу опять, как
при Ленине — Сталине, предлагает-
ся отдать все силы ради светлого бу-
дущего». Столь зубодробительные
аналогии в устах опытного публици-
ста выглядят по меньшей мере
странно. Единственное, что может
объяснить их появление в статье —
стремление автора изначально дис-
кредитировать в глазах читателя
предмет обсуждения.

Далее г-н Минкин приводит об-
ширные куски из стенограммы пере-
дачи. Не знаю, кому было интересно
второй раз читать то, что можно бы-
ло услышать и увидеть на экране
собственного телевизора, — стоит
ли для этого покупать газету? Но, вы-
борочно цитируя участников про-
граммы, журнал ист вставляет свои
комментарии. Вот, например, один
из них: «Если в телестудии встреча-
ются лидеры враждебных политиче-
ских партий — а вражда СПС и «Яб-
лока» известна, — то о чем бы они ни
говорили, получаются политические
дебаты». Вообще-то говоря, если
встречаются два политика, то деба-
ты получаются практически всегда.
И иметь разные позиции по одному
и тому же вопросу позволительно да-
же членам одной партии.-

Заявление об «известной враж-
де» тоже трудно отнести к числу не-
предвзятых. Никто не скрывает, что и
у «Яблока» и у СПС существуют разные
взгляды по многим вопросам. Но, в то
же время обе партии занимают кон-
солидированную позицию, например

по делу ЮКОСа. Не говоря уже проза-
явление самого Чубайса о том, что
формирование широкой демократи-
ческой коалиции в будущем неизбеж-
но. Но г-н Минкин не склонен загля-
дывать так глубоко в суть дела.

По мнению г-на Минкина, нацио-
нальную идею придумать невозмож-
но: «Ее, если очень повезет, можно
почувствовать, услышать душой. И да-
леко не каждая душа обладает таким
слухом. Сформулировать националь-
ную идею мог бы честный человек.
Философ, которому лично ничего не
надо». С чего возникло такое убежде-
ние у автора статьи — остается загад-
кой. На мой взгляд, человек, «которо-
му лично ничего не надо», вряд ли
сможет понять нужды других. Думаю,
что оправданно было бы возразить
такому «философу» поговоркой: «Если
ты такой умный, почему же ты такой
бедный?»Хочется напомнить г-ну
Минкину, что Ленин, Троцкий и мно-
гие другие идеологи большевизма
были как раз теми людьми, «лично ко-
торым» было «ничего не надо».

В заключение своей статьи жур-
налист приводит данные некоего оп-
роса. Из тысячи опрошенных про-
грамму смотрели только 311 человек,
из которых с позицией Чубайса согла-
сились 19 процентов, с Явлинским —
50. «И вот это — самый важный ре-
зультат»,— восклицает Минкин. Хотя,
любой желающий, вооружившись
калькулятором, может легко выяс-
нить, что разница эта составляет все-
го л ишь... 90 человек из многомилли-
онной аудитории «Первого канала».

Предложение отдать националь-
ную идею на откуп «честным людям»,
эдаким «гомоинтеллигентикусам» (да
простят меня филологи за издева-
тельство над латынью), выращенным,
очевидно, в пробирке, не потрясает
своей новизной. Зато объясняет ску-
дость и блеклость аргументов автора:
для рекламы философии нищеты бед-
ность риторики и скудость идей подхо-
дят лучше всего. Форма соответствует
содержанию.

Александр Тимченко

27 октября. Реформа РАО ЕЭС, кото-
рую проводит Анатолий Чубайс, нако-
нец, принесла первые плоды. Компа-
ния пересматривает тарифную поли-
тику и объявляет о снижении цен на
электроэнергию. Это стало возмож-
ным после отказа РАО от «определе-
ния тарифов исходя из затрат» на про-
изводство электроэнергии. «Такая
практика подталкивала производите-
ля к постоянному завышению и затрат,
что, соответственно, вызывало и рост
тарифов, — отметил Чубайс. — Теперь
все будет по-другому. РАО ЕЭС ориен-
тируется на последовательное сдер-
живание темпов роста тарифов. Эти
тарифы будут устанавливаться раз в
три года, причем, исходя из того, что у
нас существует постоянная инфляция,
мы можем говорить нетолько о замо-
раживании цен, но и о реальном уде-
шевлении электроэнергии».
По мнению многих экспертов, это ста-
нет новым импульсом для развития
отечественной экономики. Товары,
которые станет производить наша
промышленность, будут гораздо деше-
вле импортных аналогов, а значит,
конкурентоспособнее.
Анатолий Чубайс преподнес подарок и
простому населению. Недавно прави-
тельство одобрило инициативу РАО о
введении свободного рынка в элект-
роэнергетике. Следовательно, между
производителями энергии появится
конкуренция, цены на энергию упадут.
РАО. ЕЭС рассчитало среднее сниже-
ние цены на электричество и уже со
следующего месяца снизило тарифы
на него для жителей четырех россий-
ских областей (Ленинградской, Сверд-
ловской, Нижегородской, Пермской) и
Санкт-Петербурга. «Мы приняли реше-
ние в пяти субъектах федерации эту
экономию, которая будет получена с
первого ноября, направить целевым
образом одной группе потребителей,
положение которой является наибо-
лее трудным по реальному положе-
нию дел, я имею ввиду население»,—
подчеркнул Чубайс.
Глава РАО ЕЭС на примере снижения
тарифов еще раз отметил: рыночные
реформы совершаются не вопреки
интересам населения, а наоборот, ве-
дут к повышению его благосостояния.
В будущем снижение тарифов на элек-

Поможет ли награда в 15 миллионов рублей
поймать Шамиля Басаева?

тричество ожидает всю Россию. Имен-
но эта логика и была заложена в фун-
даменте реформ РАО ЕЭС. И нужно за-
метить, что это не популизм, не пред-
выборные игры, за которые населе-
ние впоследствии заплатит очень до-
рого. Сегодняшнее снижение тарифов
— результат отличного управления
РАО ЕЭС. Что и подтверждают зару-
бежные коллеги Чубайса, которые
уже ведут переговоры о синхрониза-
ции своей работы с РАО, видя в нем ус-
пешного и динамично развивающего-
ся партнера.

Кстати, о популизме. Некоторые кон-
куренты СПС на предстоящих выборах
уже попытались объявить снижение
энерготарифов своим личным дости-
жением. И, таким образом, нажить по-
литический капитал. В частности, речь
идет о партии «Единая Россия». Анато-
лий Чубайс назвал такие действия
«образцом циничного вранья».
«К большому сожалению, наши успехи
пытаются приватизировать, — заявил
глава РАО ЕЭС.—То, о чем я говорю
сейчас, касается многих политических
партий, в особенности «Единой Рос-
сии». Я возмущен тем, что творят неко-
торые политтехнологи этой партии.
Показываю вам документ. В нем вы
видите замечательную карикатуру на
вашего покорного слугу, который со-
бирает денежки в копилку. Это обра-
зец циничного вранья. Не сомнева-
юсь в том, что заказчики этой лжи сей-
час пытаются сказать, что это они сни-
зили тарифы. Как бы и мне оказаться
«впереди едущего паровоза». Не реко-
мендую, последствия могут быть бо-
лезненными».

На этой неделе руководители блока «Родина» Сергей Глазьев и Дмит-
рий Рогозин объявили о выделении денежной премии в размере 15
миллионов рублей тому, кто сумеет поймать Шамиля Басаева. Это
предложение, подтвержденное наличием данных средств на счете из-
бирательного фонда блока, действует до 7 января 2004 года. Но помо-
жет ли эта награда задержать чеченского боевика? С этим вопросом
мы и обратились к российским гражданам.

Вадим Петрович, 29 лет: Я думаю, что никому его не удастся пой-
мать. Если до сих пор ни ФСБ, ни армия не смогли его вычислить и
уничтожить, значит так кому-то и нужно. Очень сомневаюсь, что если
наша «Альфа» в свое время за считанные минуты взяла штурмом

дворец Амина в Афганистане, то они не могут поймать какого-то бандита в
горах. Так что вопрос с чеченскими бандитами нужно решать радикальнее, а
не деньги предлагать за поимку.

2
Маргарита Иванова, 52 года: Думаю, это неплохая идея. Ес-
ли кому-то его удастся поймать, то такие деньги могут обеспечить
безбедную жизнь. Непонятно только, почему именно Басаева они
выбрали? Потому что он с одной ногой и поймать его проще?

На поимку, например, Масхадова, получается, денег должны дать в два
раза больше. Я думаю, каждому солдату-срочнику такая идея по душе
придется, но вряд ли кто-то эти деньги получит. Что-то не верится, что
даже если его поймают, то вознаграждение будет выплачено. У нас,
я слышала, и зарплату им не выплачивают, что уж говорить
про 15 миллионов!

3
Григорий Александрович, 40 лет: Я думаю, что это исключительно
предвыборный ход. Это просто очевидно, что никто до 7 января его
не поймает, а стало быть, и деньги никто платить не будет. Американ-
цы тоже предложили награду и за Хусейна, и за Бен Ладена, но поче-

му-то ни тот, ни другой не пойманы, и даже неизвестно, где они скрываются.
Сейчас многие пытаются найти себе дешевый способ заработать «очки» на
предвыборных обещаниях. Но это, похоже, самый отъявленный случай.

4
Виталий Львович, 35 лет: Я не знаю. Мне это напоминает какой-то
Дикий Запад. Неужели кто-то специально теперь поедет в Чечню ло-
вить Басаева? Очень сомневаюсь. Мне кажется, лучше бы они из
этих денег боевые солдатам выплатили или еще что-нибудь сделали

для армии. А то, что такие деньги предлагаются за одноногого бандита, мне
кажется, просто несолидным. Лучше было бы, чтобы каждый занимался сво-
им делом, а не сорил деньгами перед выборами.

5Эдуард Воробьев, депутат Государственной Думы РФ, член фрак-
ции СПС: Я считаю, что розыск и наказание преступников — это дело
правоохранительных органов, а не политических партий или отдель-
ных граждан. Назначение вознаграждения за поимку преступника —

это, с одной стороны, подрывает авторитет самих правоохранительных орга-
нов, будто они сами не в состоянии справиться со своей задачей. Ас другой
стороны, поднимает авторитет преступника, в данном случае — Басаева, де-
лая из него «неуловимого мстителя» и героя. К тому же, такие предложения
апеллируют к низменным чувствам человека. Таким об разом, я могу сказать,
что эта предвыборная акция блока «Родина» выглядит весьма сомнительно.

СПС узнал «Что? Где? Когда?»

На минувшей неделе учителя подмосков-
ного городка Орехово-Зуево сразились в
популярную игру «Что? Где? Когда?». Орга-
низатором необычного турнира выступило
местное отделение «Союза правых сил».
Ведущим и рефери поединка знатоков со
зрителями стал один из членов СПС, звез-
да телеверсии игры и обладатель «Боль-
шой хрустальной совы» Александр Бялко.
Команды знатоков составили директора и
преподаватели школ Орехово-Зуево. Во-
просы приготовили учителя-зрители. Темы
были самыми различными.
Зрители ломали голову вместе с игроками,
наблюдая за ходом их рассуждений и споря
вполголоса. Члены команд высказывали
свои соображения, совещались и доклады-
вали - очень дружно и интеллигентно.
В счете повели зрители. Однако розыгрыш
одного из вопросов Александр Бялко по-
считал некорректным, зал великодушно
согласился, и потому результат оказался
ничейным: 6-6. Обладателя «Большой хру-
стальной совы» попросили отметить луч-
ший вопрос. С точки зрения профессио-
нального игрока-интеллектуала, самым
интересным был вопрос учителя литерату-
ры о герое из русской народной сказки Ко-
лобке.
За верный ответ игрокам вручались призы

- блестящие воздушные шары в виде
сердца. Шесть блестящих малиновых сер-
дец вытянулись на ниточках за спинами
шестерки «знатоков». Как и в телевизион-
ном варианте игры, орехово-зуевское
«Что? Где? Когда?» прерывалось музы-
кальными паузами. Своих земляков-про-
свещенцев порадовали местные артисты

- любимец публики, бард Игорь Короткое,
пианистка Ирина Коробова, дуэт «ОРЗ»,
исполнявший шлягеры 70-х.

Правые отметили
День предпринимателя

В минувшие выходные в Буденновске со-
стоялось празднование Дня предпринима-
теля. Праздник придумала лидер местного
отделения «Союза правых сил» Светлана
Бирюкова. Торжества посвящались не
только крупным, но и самым мелким отече-
ственным производителям.
Программа Дня предпринимателя была
весьма необычна. С самого утра квалифи-
цированный юрист консультировал пред-
ставителей малого бизнеса, отвечал на ин-
тересующие их юридические вопросы. В
середине дня состоялся круглый стол, на
котором присутствовали крупнейшие пред-
приниматели региона, представители ад-
министрации Буденновска, председатель
местного исполкома СПС, корреспонденты
радио и телевидения, директор полимер-
ного завода, директор завода пластмасс.
Основным вопросом, обсуждаемым в рам-
ках круглого стола, стала некомпетентность
налоговых работников, которые не способ-
ны выписать ни юридически грамотный
штраф, ни проконсультировать предприни-
мателя в области налогообложения. Все
это ведет к тому, что производители сталки-
ваются с достаточно высокими и часто не-
обоснованными взысканиями.
Праздничный день закончился очень ярко.
На площади состоялся концерт с участием
местных бардов, детской танцевальной
группы и многих других исполнителей - ла-
уреатов международных премий. Было осо-
бенно трогательно услышать авторские
стихи в адрес предпринимателей от Свет-
ланы Бирюковой - руководителя местного
отделения СПС.

Во время концерта проходило награждение
предпринимателей дипломами региональ-
ного отделения СПС за активный вклад в
развитие предпринимательства.
Итогом же дня стало принятие резолюции
об обращении в краевую Думу и Государст-
венную Думу Российской Федерации
с предложением учредить и всероссийский
День предпринимателя.



свободный
полет
с Валерией
Новодворской
Как поладить
с Тереком?
Нам уже надавали массу советов, и с юга, и
с севера, и с запада и с востока. Если ве-
рить израильским друзьям России, то мы
прямо-таки должны гордиться тем, что у
нас своя Чечня, как будто это знак избран-
ничества, принадлежности к высшей спор-
тивной лиге. Если нет у тебя своих террори-
стов, то нет и контртеррористической опе-
рации. То есть в светской жизни планеты ты
неучаствуешь. Утешают нас и испанцы, и
итальянцы, и немцы, и французы, и амери-
канцы. Можно еще охапку-другую утеше-
ний набрать. От филлипинцев, где туристов
похищают герильеро прямо на морском
берегу, в купальниках. От японцев, у кото-
рых иные гуру отравляют целые линии мет-
ро. От Малайзии, где взрывают шикарные
отели из тех же идиотских геростратских со-
ображений, которые на заре веков побуди-
ли Каина совершить теракт против его бра-
та Авеля (заметьте, все версии отмечают,
что Каину показалось, будто Авель в боль-
шей милости у Господа; вполне современ-
ная причина). Латинская Америка утешит
нас своими «Сандеролуминозо»,сапати-

—• Нельзя навлекать на себя
не только теракты, но и нена-
висть, проклятия поколений
стами и еще Бог знает кем. Словом, какая
свадьба без баяна, какая Марья без Ива-
на, какая жизнь в цивилизованной стране
без «зачисток» на юге и без бойни в столич-
ных театрах? Некоторые утешатся сами:
ЛДПР, гг. Леонтьев и Соколов. Ощутят себя
на переднем краю, в дозоре, вроде Ильи
Муромца. «О, русская земля, и ты уже скры-
лась за холмом!» Правда, есть и контрдово-
ды, которые, как правило, не умещаются в
горячие контртеррористические головуш-
ки. Во-первых, на узкой израильской пес-
чаной полоске действительно негде разой-
тись, как и расселить здесь вечно враждо-
вавших потомков Давида и Голиафа. Во-
вторых, едва ли бы без Холокоста 6 милли-
онов, антисемитских репрессий Гомулки и
советского бессмысленного притеснения
евреев вплоть до 5 пункта так уж мощен
был бы Исход №2, от новых фараонов... Ев-
реям не оставили места на планете, где они
могли бы жить в безопасности, и тогда они .
выбрали землю отцов, где можно было
драться и побеждать... В-третьих, францу-
зы не слишком ропщут на генерала де Гол-
ля, который развязал их с алжирской вой-
ной. А то бы ОАС и бомбы сильно бы «укра-
сили» их жизнь (с точки зрения контртер-
рористического фронтира). Испанцы рас-
хлебывают эксперименты Франко по лик-
видации сепаратизма; эксперименты были
настоящей вивисекцией; Великобритания
платит за XII век, за решение завоевать Ир-
ландию (время сгладило военные воспо-
минания между Лондоном и Эдинбургом;
шотландские фрондеры довольствуются
килтами, волынками, своим парламентом
и балладами Китса и Бернса). А вот ир-
ландская рана не затянулась. Желание
объединить Британию насильно сочится
кровью вот уже 8 веков.
Нельзя навлекать на себя не просто терак-
ты, но ненависть и проклятия поколений.
Мы, либералы, хотя бы грамотны, в отли-
чие от наших пустоголовых ура-патриотиче-
ских соперников. Мы «Хаджи-Мурата» чи-
тали. Там, на юге, в горах, слишком много
боли, отчаянья, смерти, мук, незаслужен-
ных терзаний. Там нет хлеба, жилья, зако-
на. Там, правда, есть президент Кадыров,
как раньше был президент Завгаев, а до
этого были у одного народа гауляйтеры Ук-
раины, Чехии, Польши. Сегодня этот мир-
ный и цивилизованный народ никого не
пойдет завоевывать. Ни за какие ковриж-
ки. А мы, либералы, способны понять чу-
жую боль. И поэтому мы говорим: «Остано-
вите чеченскую войну!»

Эпидемия предотвращена!
Иваньковское водохранилище в
Тверской области, более известное
как Московское море, в любой мо-
мент может превратиться в источник
заражения тысяч россиян сибирской
язвой. На берегах водохранилища на-
ходятся более 150 скотомогильни-
ков, возникших ещё в начале про-
шлого века. Некоторые из них, в част-
ности в деревне Дунина гора, распо-
ложены всего в нескольких метрах от
воды. Стоит случиться сильному лив-
ню, и не исключено, что споры сибир-
ской язвы из могильника потекут в
воду. Это представляет опасность для
Москвы и всего Волжского региона.
Заразиться смертельно опасной бо-
лезнью могут более 10 млн человек!

Жители деревень бьют тревогу с
1975 года, но до сих пор областные и
федеральные власти не могли найти
средства для сооружения бетонных
саркофагов. В июне этого года на-

чальник управления ветеринарии
Тверской области Сергей Истомин
обратился с письмом в СПС, под-
черкнув реальную угрозу «реинфек-
ции сибирской язвы». Вскоре в Тве-
ри состоялось совещание по пробле-
ме благоустройства скотомогильни-
ков на берегу Иваньковского водо-
хранилища с участием руководите-
лей Тверской области и лидера «Сою-
за правых сил» Бориса Немцова.

В итоге СПС нашел спонсоров,
которые собрали деньги, необходи-
мые для обустройства одного из са-
мых опасных сибиреязвенных ското-
могильников в деревне Дунина гора.
Национальный фонд региональной
политики, куда были перечислены
пожертвования, и администрация
Конаковского района разработали
совместную программу действий.
Несколько недель назад начались
работы по возведению саркофага.

Борис Немцов: «Мы покажем
пример всей стране!»
Прокомментировал ситуацию с воз-
ведением саркофага над скотомо-
гильником сам лидер СПС Борис
Немцов. «Джордж Буш, когда в США
террористы начали рассылать по
почте письма со спорами сибирской
язвы, провел десяток совещаний с
высшим руководством страны, — за-
явил Борис Ефимович. — А у нас
единственный ответ чиновников: «Ну
и что?» Говорим: можно погубить
полстраны! А в ответ: «Я тут причем?»
Говорим: это же бомба замедленно-
го действия! А в ответ: «Почему имен-
но я должен что-то предпринимать?»

«Есть один предприниматель в Ко-
наковском районе — Сергей Успен-
ский, — продолжает рассказ Борис
Немцов. — Он купил участок земли, и
когда узнал, что на этом участке есть
необорудованный скотомогильник,
сам за свои деньги, не спросив мест-

ных начальников, оборудовал его как
положено. Вот что значит— мое! Мо-
жет быть, если бы здесь берега были
частными, то и порядка с той же сибир-
ской язвой было бы гораздо больше?

«Знаете, что мне говорили, когда
СПС начал пробивать строительство
саркофага на Дуниной Горе? — при-
знался Борис Немцов. — «Болтай,
мол, болтай!» Меня это еще больше
завело. И пусть не дело политиче-
ской партии строить скотомогильни-
ки, мы своего добились. Пусть после
этого хоть кто-то попытается ска-
зать, что он заботится о жизни и здо-
ровье людей. Вот здесь — бомба за-
медленного действия, которая мо-
жет погубить миллионы и миллионы
жизней. И только мы, СПС, решили
эту бомбу обезвредить. Вот и думай-
те, кто болтает, а кто реально забо-
тится о жизни и здоровье россиян».

Какая антикоррупционная программа
нужна России?
В настоящее время По проекту СПС

рейтинг акций
в регионах
Сотрудничать, а не воевать!

Архангельск. В дни проведения ежегодной Маргаритин-
ской ярмарки здесь был подписан один из значимых для
города документов — «Соглашение о социально-эконо-
мическом партнерстве между государственной админи-
страцией и предпринимателями». Бизнесменов предста-
влял депутат облсобрания, лидер регионального отделе-
ния «Союза правых сил», председатель комиссии по инве-
стициям и собственности Дмитрий Таскаев. Соглашение
заранее урегулирует самый широкий круг вопросов. В ча-
стности, оно предусматривает тесные контакты бизнес-
элиты региона с городским и областным руководством,
проведение «круглых столов» и консультаций по решению
злободневных проблем..

«Акции можно поставить твердую пятерку, — считает
лидер архангельских правых Дмитрий Таскаев. — Этот до-
кумент признает, что отныне малый бизнес становится
полноправной составляющей экономики области. Необ-
ходимо упомянуть и о том, что в дни ярмарки был заложен
символический камень на месте строительства Дома
предпринимателя. Создание подобного Бизнес-Центра
повысит деловую активность местных предпринимателей,
и привлечет бизнесменов из других городов России".

Фермеров удалось защитить
На минувшей неделе Александр Фомин и фракция СПС
добились выделения бюджетных средств на поддерж-
ку сельского хозяйства Новосибирской области. День-
ги поступят в регион уже в ноябре этого года. Как заяв-
ляет сам Александр Фомин, правительственного ре-
шения пришлось добиваться достаточно долго, для че-
го были направлены несколько депутатских запросов
в Минфин и Минсельхоз. Не удовлетворившись отсут-
ствием в ведомственных ответах конкретных дат нача-
ла перечисления средств, «Союз правых сил» иниции-
ровал запрос правительству от имени бюджетного ко-
митета.

«Акция заслуживает положительной оценки, —зая-
вил Александр Фомин. — В Новосибирскую область будет
направлено 59 млн рублей, что позволит решить пробле-
мы сельхозпроизводителей в расчетах с кредиторами. Я
очень надеюсь, что благодаря стараниям СПС в этом году
удастся избежать прошлогодней ситуации, когда сельхоз-
предприятия, вынуждены были продавать урожай прак-
тически сразу же после завершения сбора по сверхзани-
женным ценам».

Шалят «оборотни в погонах»?

В минувший уикэнд, в Вологде, на Каменном мосту, опе-
ративный дежурный 1-го отделения милиции капитан
Сергей Иванов вместе с милицейским нарядом разогнал
пикет СПС. «Бумаги у вас оформлены неправильно, и вы
нарушаете права избирателей», — безапелляционно за-
явил страж порядка. Агитаторы были задержаны, достав-
лены в отделение милиции и освобождены спустя час по-
сле составления протокола. Пикеты «Союза правых сил»
по сбору подписей в поддержку выдвижения кандидатов
в депутаты Госдумы правые проводят в городе уже полто-
ра месяца, согласовав их предварительно с городской
администрацией по всем правилам.

«Акция заслуживает самой негативной оценки, — счи-
тает руководитель местного отделения СПС Иван Джуха. —
Это уже второй случай, когда ретивые вологодские мили-
цейские командиры по-своему трактуют выборное зако-
нодательство и действуют «по понятиям» с решительно-
стью, достойной лучшего применения. Региональное отде-
ление «Союза правых сил» намерено обратиться к властям
с требованием дать правовую оценку инцидентам и пре-
кратить самоуправство милицейских чинов».

Стипендии талантливым детям

Несколько дней назад Воронежское региональное отде-
ление СПС вручило стипендии школьникам — победите-
лям олимпиад поточным наукам. Награждение юнных
математиков и физиков проходило в клубе «Парус». Нес-
колько сотен рублей, которые составили стипендию, ре-
бята решили не тратить на попусту. Ими было принято ре-
шение объединить средства и съездить за их счет на экс-
курсию в Санкт-Петербург.

Акция заслуживает наивысшей оценки, — считает
один из учредителей премии, предприниматель и акти-
вист СПС Антон Греков. — Поддержка молодых талан-
тов — одна из стратегических задач правых.



Злых горожан в нашей стране день ото дня
становится больше. И все они готовы до по-
следнего аргумента отстаивать свои пра-
ва, не спуская чиновникам ни одного нару-
шения законодательства. Об этом говорит
поток житейских историй, который обру-
шился на «Правое дело». Однако...
Далеко не всем Злым Горожанам улыба-
ется удача и далеко не всегда их поиски
правды оканчиваются хэппи-эндом. Об
этом свидетельствует, например, рассказ
майора Вооруженных сил, преподавателя
Московского военного университета Дени-
са Непорады. Вот уже год офицер бьется
с произволом высоких чинов, и пока успе-
хов, увы, не видно. Вопреки традиции, мы
решили опубликовать и такую историю.
Тем более, что в похожей ситуации нахо-
дятся сотни российских военных.

...Чуть более года назад всех преподавателей
Московского военного университета попро-
сили собраться в актовом зале. Я пошел на
педсовет без особого желания: думал, опять
придется выслушивать нудную лекцию како-
го-нибудь штабиста о «возросшей роли армии
в борьбе с мировым терроризмом». Однако
мои опасения не подтвердились. «Я собрал
вас здесь, чтобы сообщить пренеприятней-
шее известие, — заявил начальник Военного
университета, генерал-полковник Марчен-
ков, едва за последним нашим доцентом за-
творились двери. — Отныне довольствие учи-
телей будет уменьшено натри пункта тариф-
ного расписания. Генштаб решил экономить
средства, выделяемые Минобороны из гос-
бюджета!»

В зале воцарилась гробовая тишина.
«Как экономить? Зачем экономить? — спу-

стя несколько минут вполголоса «зашелестел»
ряд седой профессуры. — У нас и так зарплата
— пять тысяч рублей! Куда ее еще ужимать?»

«Ничего не знаю, — отрезал генерал Мар-
ченков, уже направляясь к выходу. — И хочу
напомнить, что приказы не обсуждаются...»

В Военном университете началась эко-
номия.

На протяжении двух последующих недель
к преподавателям стали подходить посланцы
ректора и просить подписать бумагу, в которой
весь учительский состав, якобы, выражал сог-
ласие с понижением тарифной ставки. «Вы ни-
чего не потеряете, ректор назначит вам пре-
мию, которая перекроет все издержки, — су-
лили эмиссары. — Главное — доложить о вы-
полнении приказа «Экономить!» А там, гля-
дишь, все наладится, и зарплаты даже увели-
чат». Многие поддавались на уговоры. Однако
я, как только услышал подобное предложение,
наотрез отказался.

Вот уже почти год
судебное решение,
которое находится у меня
на руках, не выполняется...

Причин тому несколько. Во-первых, моя
зарплата и так невелика — четыре с полови-
ной тысячи рублей, чтобы можно было безбо-
лезненно пережить потерю нескольких сотен.
А во-вторых, меня взбесила сама постановка
вопроса о «компенсации» издержек какими-
то премиями. То есть никакой реальной эко-
номии даже и не предусматривалось! Заду-
мывалась очередная показная акция, с кра-
сивыми рапортами о «бережном отношении
к бюджетным средствам», но ничего не меня-
ющая по сути. Участвовать в этом не было ни-
какого желания. Во мне начал просыпаться
Злой Горожанин.

«Я подаю заявление об увольнении в за-
пас», — такой была реакция Злого горожанина
на очередную попытку «уломать упрямца» со
стороны заместителя начальника отдела кад-
ров Владимира Собченко. «Как знаешь», —
сквозь зубы пробормотал тот...

С тех пор и начались мои злоключения.
Согласно закону мне, как человеку, про-

служившему в Вооруженных силах более
10 лет, при увольнении в запас должна пре-
доставляться квартира. Только после этого
я могу быть исключен из списков личного
состава, выселен с казенной жилплощади

(мы с женой и ребенком проживаем в обще-
житии) и предоставлен самому себе. Однако
никакой квартиры мне в течение обозначен-
ного правовыми актами срока — месяца—
предоставлено не было. Я продолжил чис-
литься в рядах преподавателей, жить в обща-
ге и ходить по кабинетам высоких чинов, до-
биваясь давно заработанного. Везде я слы-
шал официальный ответ «Квартир нет, ничем
не можем вам помочь». И неофициальный:
«Нечего было упрямиться».

Спустя еще несколько месяцев я узнал
совсем шокирующие новости. Оказывает-
ся, мое дело давно рассмотрели в Главном
квартирно-эксплуатационном управлении
Минобороны! И приняли решение: жилпло-
щадь мне не нужна. Почему? Оказывается,
отдел кадров подделал заявление, соглас-
но которому я, якобы, согласился с пониже-
нием тарифной ставки. И сунул эту бумагу
в личное дело. Чиновники посмотрели доку-
менты и не смогли понять: в чем сыр-бор.
«Парень согласен служить — пусть служит, —
таким стал их вердикт. — А к вопросу о его
квартире вернемся в будущем. У нас и так
много ребят, которым жилье необходимо
срочно. Они же служить не хотят и увольня-
ются в запас».

Злой Горожанин во мне просто разбуше-
вался.

Я подал в суд на действия военных чинов-
ников. И выиграл. Поддельное заявление бы-
ло признано недействительным, а мое право
на квартиру неоспоримым.

Однако и это не приблизило меня к цели.
Вот уже почти год судебное решение не выпол-
няется. Руководители университета находят от-
говорки, которые позволяют им совершенно
не реагировать на требования судебных ис-
полнителей.

В Военном университете меня так
и не рассчитали. Они продолжают платить
мне зарплату, предоставлять общежитие
(как я уже говорил, не выдав жилье, уволить
меня они не могут). И это несмотря на то,
что я, не связанный контрактом (который
разорвал после суда), не хожу на работу
и не читаю лекции студентам! Ежегодно
бюджет «выкидывает на ветер» десятки ты-
сяч рублей на мое содержание. Вот такая
экономия...

Денис Непорада,
майор, бывший преподаватель

Военного университета

P. S. «Союз правых сил» взял под свой контроль
дело о выделении квартиры Денису Непораде.
Юрист СПС Вадим Прохоров намерен отстаи-
вать права военнослужащего, если они
по-прежнему будут нарушаться.

«Лекарство» от воровства и убийств...
Чуть более полугода назад на жителей тольят-
тинской улицы Дзержинского неожиданно
«свалились» сразу две напасти. Подвалы боль-
шинства домов оккупировали бомжи и цыга-
не, а прямо подокнами многоэтажек возникли
стихийные автостоянки, на которых ежесуточ-
но «ночевало» более ста машин.

Откуда взялись бомжи в спокойном и бла-
гоустроенном районе города? На этот вопрос
тольяттинцы недолго ломали голову. Оказа-
лось, в городе в связи с отсутствием бюджет-
ных средств был закрыт лечебно-профилакти-
ческий госпиталь для лиц без определенного
места жительства. И весь контингент этого уч-
реждения хлынул на улицы.

Буквально через две недели после поселе-
ния «новых жильцов» на Дзержинке горожане
забили в набат. Еще бы, ведь постоянно пьян-
ствующие бомжи умудрились устроить за это
время два пожара. В результате первого пол-
ностью выгорели три квартиры в одной из мно-
гоэтажек. Фактически без крова осталась
многодетная семья и несколько пенсионеров.
Последствия второго пожара были куда более
серьезны. Огонь охватил гаражный комплекс,
который располагался неподалеку от жилых
зданий. Было полностью уничтожено шесть ав-
томобилей, более того, в одном боксе взорва-
лась цистерна с горючим и серьезную конту-
зию получил один из брандмейстеров, тушив-
ший пожар.

Резко ухудшилась в районе и кримино-
генная ситуация. Каждый день в подвалах
многоэтажек вспыхивали драки. С балконов
и лоджий стали исчезать вещи жильцов.
Пьяницы отваживались даже звонить в две-
ри квартир и требовать у хозяев деньги на
спиртное. Однажды на лестничной клетке
одной из многоэтажек вспыхнула пьяная
разборка, результатом которой стало два
трупа. И все это происходило средь бела дня,
на глазах изумленных пенсионеров и напу-
ганных детей.

В довершение ко всему тольяттинские
подвалы почил своим вниманием и цыган-
ский табор. Поселившись на улице Дзержин-
ского, цыгане развернули активную деятель-
ность. Под видом продажи изделий из кожи
они принялись ходить по квартирам района.
В милицию стали поступать десятки заявле-
ний от обманутых горожан, у которых кочевни-
ки либо что-нибудь украл и из передней, либо
отобрали деньги «путем наглого вымогатель-
ства», как пишут потерпевшие в официальных
протоколах.

Однако ни правоохранительные органы,
ни ЖЭК, ни Тольятти некие власти не спеши-
ли активно вмешиваться в ситуацию. Даже
двойное убийство не вынудило милицию ра-
зогнать бомжатник. Просто самые отпетые
алкоголики на некоторое время исчезли, но
затем появились вновь. Видимо, стражи по-

рядка, раскрыв преступление, решили не свя-
зываться с теми, кто непричастен кдушегуб-
ству, и отпустили их...

Уже отчаявшиеся справиться с напастями
горожане обратились к своему депутату Госду-
мы — Николаю Брусникину, членуфракции
«Союза правых сил». Помощь последовала не-
замедлительно: парламентарий приехал на
Дзержинку, лично убедился в том, что дела дей-
ствительно идут плохо и тут же назначил встре-
чи с городским начальством. Результатом кон-
сультаций стало возобновление финансирова-
ния лечебно-реабилитационного центра и пе-
ремещение туда лиц без определенного места
жительства.

Более активную позицию заняла и мили-
ция, после того как Николай Брусникин
встретился с главой местного МВД. Цыгане,
пару раз столкнувшись с сотрудниками пра-
воохранительных органов, тоже не стали ис-
пытывать судьбу и покинули Тольятти. Разоб-
рался Николай Брусникин и со стихийной ав-
тостоянкой. Выяснилось, что она была орга-
низована решившими подработать охранни-
ками близлежащего модульного павильона.
Директору павильона было выдано предпи-
сание о немедленном закрытии «парковочно-
го комплекса». Проверка, организованная
две недели спустя по просьбе депутата
ГИБДД, показала, что автостоянки на этом
месте больше нет.

Как победить
«черный пиар»?
А Н Д Р Е Й В У Л Ь Ф , Д Е П У Т А Т

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Й Д У М Ы

о т Ф Р А К Ц И И СПС

На минувшей неделе Госдума создала об-
щественную комиссию по противодейст-
вию «черному пиару». Создала весьма
своевременно - до выборов осталось
чуть более месяца. А значит, борьба меж-
ду кандидатами-конкурентами обострит-
ся. Жди нарушений закона...
«Черный пиар» давным-давно вошел
в нашу жизнь. И стал своеобразным
синонимом напряженной борьбы замес-
то в парламенте ил и в местных советах.
На какие ухищрения только не идут полит-
технологи! В прессе публикуется лживая
информация. В избиркомах регистриру-
ются кандидаты-двойники. Иногда про-
тивники даже наклеивают предвыборные
листовки конкурентов сверхвонючим
клейстером. Для того, чтобы у граждан
на уровне рефлекса вырабатывалось
отвращение к тому или иному участнику
агитационной кампании.

«Черный пиар» в России,
как это ни странно, оказался
оружием обоюдоострым. Его
используют не только против
политических деятелей,
но и против честных СМИ

Положить этому конец - главная цель но-
воиспеченной комиссии. Как она собира-
ется действовать? И какое ноу-хау приме-
нят борцы с «черным пиаром» в ближай-
шее время? С этим вопросом «Правое де-
ло» обратилось к руководителю органа,
депутату Госдумы от «Союза правых сил»
Андрею Вульфу.

«Комиссия будет действовать в двух на-
правлениях, - заявил парламентарий. -
Во-первых, мы планируем защитить поли-
тиков от клеветы и попыток незаконным
способом испортить их репутацию. А во-
вторых, наша цель - заступиться за журна-
листов и владельцев масс-медиа. Изба-
вить их от «наездов» со стороны отдельных
кандидатов и властных структур. «Черный
пиар» в России, как это ни странно, ока-
зался оружием обоюдоострым. Его ис-
пользуют не только против политических
деятелей, но и против СМИ, которые отва-
живаются занимать честную и непредвзя-
тую позицию. Вряд ли этим можно гордить-
ся, но и тут мы «впереди планеты всей».
Я еще не слышал, чтобы в других странах
угрожали журналистам: «Напечатаете
обо мне критическую статью - обвиню
вас в «черном пиаре» и закрою».
«Как мы будем бороться с «черным пиа-
ром»? - рассуждает Андрей Вульф. -
Очень просто. Комиссия будет принимать
обращения от кандидатов в депутаты и ра-
ботников прессы. Каждый случай будет рас-
следован ЦИКом или министерством внут-
ренних дел. Затем будет вы носиться реше-
ние. В комиссию может обратиться каж-
дый, кто будет подозревать применение
«черного пиара» против него. И ни одно за-
явление не окажется нерассмотренным!»
«Если же говорить о ноу-хау, которые на-
ша комиссия собирается использовать
в борьбе с нечистоплотными политтехно-
логами, то это прежде всего разрушение
имиджа «черных пиарщиков» еще до того,
как они нанесут свой удар,-заканчивает
Андрей Вульф. -То есть комиссия с по-
мощью собственных агитационных мате-
риалов будет информировать население
о существовании «черного пиара». И бу-
дет предупреждать избирателей - бездум-
но и легко верить всему, что содержится
в агитационных материалах, нельзя. Это
немного выбьет почву из-под ног у люби-
телей нарушать законы. И заранее мини-
мизирует вред, который «черный пиар»
может нанести нашему обществу».



Борис Немцов: Настоящая
правая партия нужна!

(Окончание. Начало в предыдущих
номерах)

Борис Немцов может кому-то нра-
виться или не нравиться — но поди
не признай, что человек он не толь-
ко знаменитый, но и популярный,
яркий, веселый. Смелый. Реши-
тельный. Артистичный. Живет
в свое удовольствие, ведет актив-
ную мужскую жизнь — и не прики-
дывается, что он лучше и умней,
чем на самом деле. Когда он высту-
паете политической речью, кажет-
ся, что он действительно хочет до-
нести до граждан какую-то мысль

— а не только рейтинг поднять.
Игорь Свинаренко продолжает
беседу с одним из лидеров «Союза
правых сил»...

— А еще ж у тебя партработа. Это
что? Собирать взносы, сидеть в
президиуме... Надо проводить
партхозактивы. Что еще? Подбор
и расстановка кадров... Э-э-э...
Съезд, трибуна, доклад... А?
— Игорек, у меня раньше отношение
к партиям было вот такое же брезг-
ливое. Как у всех нормальных людей
у нас в России. Коммунистическая
партия Советского Союза привила
такую аллергию и оскомину к парти-
ям, что отойти от этого даже через
12 лет после крушения коммунизма
трудно. И я был в когорте тех, кто

с большим презрением к этому делу
относился. Сам я — единственный
из известных российских политиков,
кто не был в партии... Единственный!
— А Жириновский?
— Жириновский хотел в партию,
но его не приняли. Ноя-то не хотел!
Я по принципиальным соображени-
ям в партии не был! А он — потому
что не взяли. Это разные вещи...

У нас в науке была такая ситуация:
защищать кандидатскую и докторскую
беспартийному можно. К счастью,
уравнения Эйнштейна, они что в Рос-
сии, что в Америке—одинаковые. Я
тебе больше скажу, когда я после шко-
лы выбрал факультет, это было одной
из причин — физик не должен орать,
что любит КПСС. Это была не самая
главная причина, но — одна из. Была
у меня учительница — Эльвира Ива-
новна, недавно умерла от рака легких.
Так она мне в характеристике написа-
ла — «политически неустойчив». А кон-
чил я школу в годы застоя, в 76-м,
и с такой характеристикой, хоть у меня
и медаль была, мои документы в вуз
бы не приняли. Я со слезами на глазах
пошел к Эльвире Ивановне и говорю

— делайте что хотите, но, типа... Она
говорит— но я же правду написала!
Ты все время с презрением отзывался
об идеалах... Я ей говорю — а нельзя
ли правду изложить в несколько бо-
лее приемлемой для университета
форме? Она сказала — можно, и за-
черкнула все предложение...

Да, когда я был губернатором, ду-
мал — зачем мне какие-то партии?
Я и без них знаю, что надо дать наро-
ду свободу, надо поддержать бизнес.
При мне 100 000 человек пошли
в бизнес, они стали деньги зараба-
тывать! Мы с ними договаривались,
налоговой системы не было. так они
по $10000 с каждого магазина пла-
тили в областной бюджет. 150 церк-
вей я восстановил, ярмарку, которую
Сталин взорвал в 1929 году — я сно-
ва стал проводить, я тысячу километ-
ров дорог построил, 200 мостов от-
ремонтировал. .. Скиты старообряд-
ческие, куда боярыня Морозова сбе-

жала — отремонтировал, и озеро
Светлояр (откуда легенда о Китеже)
в божеский вид привел, староверы
всегда за меня голосовали. (Кстати,
скульптор Рукавишников — выходец
из старообрядцев, из купцов, они де-
лали крупные инвестиции в Нижего-
родскую ярмарку. Но, конечно, он не
поэтому победил в тендере на памят-
ник царю.. .)Так вот я долго недоуме-
вал, все думал — ну, зачем партии?

Дальше в Москве я работаю
в правительстве. И вот придумал я
такую вещь: чтоб чиновники запол-
няли декларации о своих доходах
и расходах. Меня многие сильно не

стучали касками? Какие забастовки
были? Марши протеста? Как дороги
перекрывали? Помнишь или нет?
— Ну. Я сам тогда в Кузбасс ездил,
писал про забастовщиков.
— Вот она, судьба реформатора...
В угольной промышленности произ-
водительность труда выросла в два
раза, производство выросло процен-
тов на 40, зарплаты там от 8 до 15 ты-
сяч. .. Про забастовки не слышно,
олигархи бьются за каждый разрез,
готовы за это перестрелять друг дру-
га... А что случилось? Объясняю: мы
провели реформу отрасли! Закрыли
нерентабельные шахты (рабочие ко-

Представьте себе, что в Думе у СПС
не 33 депутата, а 200. Как вы думаете,
пошли бы реформы? Само собой!
полюбили за эту идею. Я увидел та-
кое бешеное сопротивление чинов-
ной массы! Я еле это продавил, и то
ценой авторитета — все ж тогда ду-
мали, что я—наследный принц...

Дальше мы решили поднять золо-
топромышленность. А как? Да просто
разрешить коммерческим банкам
и частным лицам покупать золото.
В слитках, в том числе. Опять дикое
было сопротивление! Гохран против,
чиновничество против... Ну, все-таки
проломили. Дальше —угольная от-
расль. Знаешь ли ты, что сегодня это
— самая преуспевающая отрасль
России? А ты помнишь, как шахтеры

торых приезжали в Москву, сидели тут
и стучали касками), а рентабельные
— акционировали. В итоге создался
конкурентный рынок, пошли инвести-
ции, стали разрабатывать эффектив-
ные месторождения, уголь пошел на
экспорт, а экспортная выручка — на
предприятия, поднялась зарплата.
И смежная отрасль — металлургиче-
ская промышленность — благодаря
этому тоже поднялась.

Да... А когда мы это все начина-
ли, какие нам истерики устраивали!
Над нами смеялись, издевались
и в конце концов правительство
снесли. Нас свергли! Почему? Да по-

тому что у нас не БОРИС НЕМЦОВ:

было обществен- Я ВОССТАНОВИЛ
ной поддержки. 150 ЦЕРКВЕЙ

В чем вообще
трагедия реформаторов? В том, что
сначала надо людям сделать больно
— чтоб потом им было хорошо. Ре-
форматор — как стоматолог. От об-
щения со стоматологом никакого
удовольствия человек не испытыва-
ет. Но потом, через много часов, ко-
гда наркоз отойдет, ты чувствуешь,
что стал человеком.

Проведение реформ можно
сравнить с ремонтом. Штукатурка
сыпется, маляры ходят, ляпают что-
то, жить невозможно... Зато потом
живешь в светлице как человек, по-
купаешь новую мебель...

Я тогда ушел в отставку и стал ду-
мать — что дальше делать? Задачи
я ставил все те же, что и во время ра-
боты в правительстве. Ну как, напри-
мер, снизить налоги, чтоб люди не
скрывали свои зарплаты? Как дать
людям возможность получить зем-
лю? Честно, легально — а не из-под
полы, не через криминал? Как отде-
лить бизнесменов от бюрократов?
Как, наконец, уровень здравоохране-
ния поднять? Кажется, это просто —
специалистов ведь до фига, толковых
людей много, менеджеров грамотных
полно! Но дело не идет. Просто пото-
му, что нет общественной поддержки!
Оказалось, что ничего нельзя сделать
без такой смешной на первый взгляд
вещи как политическая партия...
Вот что нужно, как выяснилось!

— А за деньги нельзя решить воп-
росы?
— Вот пример приведу: реформа
энергетики. Есть у Чубайса деньги?
— Что ж у него, денег нет?
— А реформа идет? Риторический во-
прос. .. А теперь представь себе, что
в Думе у СПС не 33 депутата, а 200.
200! Как ты думаешь, пошла бы ре-
форма? Само собой. То же самое —
и с военной реформой, и со страхо-
вой медициной. За год батальон сол-
дат погибает от дедовщины без вся-
кой Чечни, 20000 человек, две ди-
визии искалечено! Даже в ЦКБ —
в ЦКБ! —люди идут со своими про-
стынями и иголками, со жратвой,
при этом там бегают крысы.

— Да ну.
— Да я сам видел! И при этом надо
платить деньги, если ты не премьер
и не дочка лидера фракции. Я не го-
ворю про обычные больницы! Там —
просто ложись помирай.

Чтоб это все исправить, необхо-
димо изменение законов. Для этого
нужны голоса в Думе. Вопрос: без по-
литической поддержки в Думе мы
сможем это сделать? Ответ: нет. Нуж-
ны люди в Думе, которые будут актив-
но эти идеи проводить. Сколько их
там сейчас? 33 человека. Все. Точка.

Я хочу сказать, что, несмотря на
все отвращение, которое люди испы-
тывают к партиям, настоящая пра-
вая партия нужна! Без такой партии
невозможно ничего сделать, невоз-
можно! Несмотря на весь скепсис по
отношению к партийным делам, ока-
зывается, что партия может принять
важные решения. Вот коммунальная
реформа, которая всех до единого
касается — в чьих она руках? В руках
партий. Тарифы на газ, на тепло, раз-
мер пенсий, и налоги, и экспортные
пошлины — все в руках партий! Все
вот здесь решается, в этом здании!
Вопреки расхожему мнению, будто
партии ничего не решают — они таки
решают!

— Ты и меня, что ли, хочешь в пар-
тию сагитировать? Я отродясь ни
в каких партиях не был...
— Нет, я считаю, это неприлично —
когда журналист вступает в партию.
Просто неприлично!
— А Леонтьев Миша вон вступил.
Между прочим, лучший журналист
страны, по итогам какого-то года.
— Да, он вступил. В «Единую Россию».
И зря! Журналисты, они ж глас народа
— они должны ориентироваться на
мнение какой-то части читателей. Ка-
ждый из них — представитель опре-
деленной группы народонаселения.
И, выражая мнение этих людей, он не
может еще и мнение партии выра-
жать. И «Единая Россия» — это пошло!
Тут дело даже не в том, что мы конку-
ренты. А в том, что это — партия бюро-
кратии, которая выполнит любой при-
каз Владимира Владимировича Пути-
на, каким бы он ни был. Правильно?
Дело в том, что партия власти не име-
ет ни идеалов, ни принципов — ниче-
го. Ее главная задача — отстоять
классовые интересы бюрократов,
причем в существующем кадровом
виде. Она против любых перемен, она
при власти, и ее все устраивает. Это
очень реакционная партия. Кроме то-
го, она еще и безголовая — в прямом
смысле слова. Ее же президент фор-
мально не возглавляет, а кроме него,
там никого нет. Не хочу обидеть Грыз-
лова, он министр внутренних дел,
нельзя таких людей обижать — но
очевидно, что он эту партию возглав-'
ляет по совместительству...



Ящик водки. Борис Ельцин
Отрывки из книги Альфреда Коха
и Игоря Свинаренко «Ящик водки».
Первый том вышел в издательстве
«Эксмо», второй частями публикует-
ся в мужском журнале для чтения
«Медведь».

Свинаренко:
—...Еще тогда были в моде Афанась-
ев, Карякин, Гаврила Попов, Шме-
лев, Рой Медведев, — помнишь, эти
персонажи были самый крутняк?
Кох:

— Да. А помнишь депутата Червоно-
писского?А, не помнишь! Который
отделал Сахарова за то, что тот ска-
зал — русские летчики с самолетов
расстреливали русских солдат, по-
павших в плен к душманам.
— А как ты думаешь, было такое?
— Я не знаю, было или не было, но он
так сказал.
— Гонит, наверно.
— Ну, незнаю. А Червонописский —
он на протезах был —тогда вышел
и отдрючил его. Ох, как потом нена-
видели потом Червонописского!
— Ну да, типа как он мог на святое
поднять руку...
— Да. А помнишь, когда написали,
что Ельцин к бабе поехал, нажрался
и упал с моста? Помнишь, как мы
возмущались — вот сволочи каге-
бешники! На нашего Бориса Нико-
лаевича наехали! Всякие глупости
про него говорят. А помнишь, как
верили, что эффект Буратино был?
Когда он в Нью-Йорке выступал пья-
ный? Ельцин напился в Америке,
про это напечатали статью в газете
Repubblica... Когда он пил из стакан-
чиков для зубных щеток...

— Ну и что? Я тоже изтаких пил, по-
думаешь, проблема. А перепечатал
эту заметку кто? Орган ЦК КПСС га-
зета «Правда». Тут же, немедленно!
Вот он какой, смотрите!
— И взрыв возмущения народных
масс. Какие негодяи! Нашего Ельци-
на обижают! Знали б мы, что это
правда... Но мы не поверили ни од-
ному слову!
— Мы не верили! Это провокация, —
думали мы!
— Далее. ТВ показало его выступле-
ние. Где он пьяный в дымину выступа-
ет перед студентами. «Теперь вы вери-
те?» Ни фига, сказали мы. Это эффект
Буратино — то есть специально так
исказили его голос при записи.
— Это — любовь. Это когда человеку
говорят о любимой девушке, что она
проститутка, она на Тверской рабо-
тает — он не верит! Она типа просто
вышла туда за сигаретами.
— Да. И случайно к ней пристали
темные личности. С ножиком. А куда
ей деваться, пришлось дать.
— И это чекисты переодели ее на-
сильно в кружевные чулки и напя-
лили на нее казенную мини-юбку.
И накрасили ей физию.

- Д а .
— Ельцин сделал бурбону колоссаль-
ную рекламу, за которую ему по гроб
жизни должен быть благодарен вла-
делец торговой марки Jack Daniels
(это виски в американском быту часто
называют Blackjack, — за его черный
лейбл). Горби после рекламировал
не выпивку, но закуску— пиццу—
не так красиво, но более грамотно,
и бабок больше срубил. Ельцин же
продвигал «Джека», скорей всего, из
любви к искусству. Но тогда — мы ведь
любили Бориса Николаевича! Это бы-
ло большое светлое чувство. «Как дай
вам Бог любимой быть другим.»

— И те же самые люди, которые тог-
да говорили, что его любят — теперь
уверяют, что он пьяный, даже когда
тот трезвый.

Примечание Свинаренко.
Странно, но в рунете нет полного
текста той статьи в «Правде»! Так,
отдельные куски. Но у меня остался
полный текст, вырезанный из той
газеты. Желтый такой, мятый кусо-
чек бумаги, в котором было столько
энергии аккумулировано. Вот вам
цитаты из нашумевшего текста.

«Репубблика» о Б.Н. Ельцине.
«Американская ночь «перестройки»
пахнет виски, долларами и освещает-
ся светом прожекторов. Борис Ель-
цин, народный герой Москвы, Кассан-
дра Горбачева, проносится над Амери-
кой, как вихрь... Он оставляет за со-
бой след в виде предсказаний катаст-
роф, сумасшедших трат, интервью и
особенно запах знаменитого кентукк-
ского виски «ДжекДэниэлс» с черной
этикеткой. Пол-литровые бутылки он
выпивает за одну ночь в гостиничном
номере в Балтиморе... Ошалевшего
профессора, который утром приехал
за ним, чтобы отвести в конференц-
зал университета, Ельцин одарил слю-
нявым пьяным поцелуем и наполови-
ну опорожненной бутылкой виски.

«Выпьем за свободу», — предло-
жил ему Ельцин в полседьмого утра,
размахивая наполненным стаканом,
одним из тех, в которых обычно хра-
нятся зубные щетки и паста в ванной
комнате... Ельцин привнес в коридо-
ры американской власти плотские
запахи, физический напор «родины».
У него феноменальная способность
пить и тратить деньги. «Я и не подоз-
ревал, сколько стаканов вмещает
в себя гласность», — скаламбурил
продюсер телекомпании Эй-би-си,
который тщетно пытался привести
Ельцина в чувство и придать ему при-
личный вид для ночного интервью».
«Стакан по английски — glass. Ельци-
ну пришлось отменить интервью.

За 5 дней и 5 ночей, проведен-
ных в Соединенных Штатах Америки,
он спал в среднем два часа в сутки
и опорожнил две бутылки водки,
четыре бутылки виски и несметное
количество коктейлей на приемах.

...для Америки Ельцин—новая
чудесная игрушка, кукла с типично
русским лицом, которая говорит-то,
что ни один русский не решался ска-
зать раньше...

Популист Ельцин... носился по
супермаркетам с той же энергией,
с которой вошел в советскую исто-
рию 80-х годов.

Он имеет теперь все, о чем мечтал:
виски, доллары, безделушки, видео-
кассеты с «Рэмбо»... Конец цитаты.

«Правдисты» после, когда про-
шли годы, рассказывали, что Горба-
чев отругал тогдашнего главного ре-
дактора «Правды» Афанасьева спер-
ва по телефону, потом на Пленуме.
Сам Афанасьев уверял, что заметку
перепечатал исключительно с целью
оживить скучный номер. Однако же
признался, что в кулуарах того же
пленума Горбачев втайне от всех по-
жал ему руку и назвал молодцом.

Втайне — не зря! Очевидцы вспо-
минают: «У подъезда «Правды» уже
собирались демонстранты. Телефоны
звонили непрерывно: «Сколько вам
заплатили за эту гнусь?», «Мерзавцы!
Только Ельцин может спасти страну
от мафии!». На Пушкинской площади
толпа скупает номера газеты и тут же
сжигает. В Зеленограде прошел ми-
тинге плакатами: «Провокаторов —
к ответу!» В «Правду» потоком пошли
письма: «Не дадим опорочить Бориса
Николаевича!» За Бориса Николаеви-
ча вступается летчик Окулов, он уверя-
ет, что его тесть не может так напиться.
Сам Ельцин выступает на питерском

ТВ с таким заявлением: «Редактор
«Правды» —«низкий человек, готовый
выполнить любой приказ». И уверяет,
что якобы «сегодня получи/1 официаль-
ное письмо правительства США с оп-
ровержением». Однофамилец главно-
го «правдиста» демократ Афанасьев
советует: «КПСС должна закрыть газе-
ту «Правда», которая дезинформирует
советское общество». «В коридорах
«Комсомольской правды» народ пыта-
ет корреспондента газеты Вощанова,
ездившего в США вместе с Б. Ельци-
ным: «Паша, не для печати, написан-
ное «Репуббликой» — правда?» Но да-
же в кругу близких друзей Вощанов
исполнял: «Это происки врагов».

И с этим ничего нельзя было
сделать...

— А ты бы мог тогда отдать жизнь
за Бориса Николаевича? Помнишь,
был такой персонаж, который ему
свое место уступил? На выборах?
Из Томска откуда-то или из Омска...
— А, Казанник! Ему потом прокурора
дали.
— А потом, когда он вернулся
в Томск или Омск, то дал интервью —
типа «если б я знал, с кем связался.»
Ну так жизнь бы мог отдать?
— Нет, не мог бы. Я вообще ни за ко-
го не хочу жизнь отдавать. Не мной
она мне дана, не мне ее отдавать за
кого-то. Господь Бог сам приберет,
когда надо будет.
— А, сразу в кусты. Мне кажется, что
Борис Николаевич — это был очень
удачный персонаж.
— Я очень положительно к Ельцину
отношусь.
— Ну. И он был очень адекватен
стране, народу. Он такой — сутра
выпил, весь день свободный, нес
чего-то; чудаковат был, вот как мы.
Нажрался, упал с моста — нам ведь
было приятно, что такой же человек,
как мы, командует страной.
— Раз — и президент.
— А когда весь застегнутый, сильно
умный, базар фильтрует, вечно трез-

вый... Ну, как нам такого понять?
Такие обычно командуют где-нибудь
в Швеции... Понимаешь?
— Ха-ха-ха.
— Поэтому он так хорошо и пошел. Эта
легкая, пардон, придурковатость...
-Ну. . .
— Вот ты говоришь — не верили. Точ-
но! У меня один знакомый в то время
был в свите Ельцина. Я его пытал —
а что ж тогда было в Нью-Йорке, на-
жрался или не нажрался? Он не сдал
патрона, отвечал очень уклончиво.
А вскорости мой знакомый ушел из
свиты — ну, тогда же, в эпоху всена-
родной любви к Ельцину. Я опять к не-
му прицепился. Тот опять отвечает ук-
лончиво. Он мне только обозначил
в самых общих чертах: «Мне дико
не нравится уровень обсуждения,
уровень вообще бесед, тональность,
когда они за столом ведут беседы о
политике... Цинизм... Я не мог этого
перенести и ушел.» Я не верил, мне
казалось, его выгнали просто и все.
Он со мной не стал спорить, сказал,-
что я все равно не пойму и не поверю.

— А теперь ты, наверно, понял.
— Так это теперь. И он сейчас гово-
рит: «Нуты понимаешь, что если б я те-
бе это все, что ты сегодня знаешь про
Ельцина, рассказал в 89-м году, это
все было б бессмысленно? Все б рас-
сказал о его окружении, о беседах,
о бабках?» То есть человек тогда еще
все понял — но понял также и то, что
народ не поверит. Что ж у нас тогда
в наших бедных головах творилось?
Ужас какой-то. А мы ведь себя умны-
ми считали. Должно пройти 15 лет...
Чтоб люди что-то начали сообра-
жать. .. А ты, Алик, помнишь, что писа-
тель Распутин припугнул прибалтов:
«Будете сильно борзеть, Россия пер-
вая выйдет из СССР, и вы все без нее
загнетесь. Без нефти, без заводов,
голые и босые... Вы типа пьете нашу
кровь». А он был тонкий писатель.

— Я читал его.
— Но потом он стал публицист, при-
чем угрюмый такой.

— Шовинист он.
— Перестал писать романы...
Я у него спросил как-то, пару лет
назад: «Ну, зачем? Публицистов
вон и так полно, а вы такой один...»
Он ответил: «Не могу молчать, видя
страдания народа. Не могу писать о
вечном, когда сегодня надо все бро-
сить и спасать страну.» Да до хрена,
говорю, репортеров, которые лучше
вас будут орать о бренном!

— Да, Россию есть кому спасать.
— А лирику некому писать. Так он
ответил — как ты смеешь мне такое
говорить... Надо ж спасать...
— Ну, и спас?
— Не сказать...
— И романов мы не получили, и не
спас. А мог бы написать пару-тройку
романов, пока у него стоит. Видимо,
в публицистику кидаются те, у кого
не стоит.
— И вот он спасает Россию, а дочка
его живет в Германии, работает она
там где-то — и он в ее пустующей но-
менклатурной квартире в центре Мо-
сквы останавливается, прилетая из
Сибири. Из этих деталей красивая,
кстати, картинка складывается! Так
вот Распутин, не будучи экономистом,
полагал, что Россия, отцепив нахлеб-
ников, заживет счастливо и весело.
Давай-ка ты выскажись как спец!

— Ну, вот смотри. Белорусы живут луч-
ше нас? Хохлы? Молдаване? Грузины?
— Хуже.
— Азербайджанцы?
— На счет азербайджанцев не знаю.
— Хуже. Там оказалось меньше неф-
ти, чем они анонсировали.
— А кто говорил, что у них много? Кто
их так подставил?
— Сами себя. Дальше. Туркменбаши?
— Хорошо живет.
— Лично он — да, хорошо. Чего не
скажешь о его публике. Дальше.
Таджики, киргизы...Тоже самое.
Прибалты живут лучше чем русские
или хуже? Будем откровенны — луч-
ше. Но в значительной степени из-за
русского транзита. Который мы оп-
лачиваем. Таким образом, они по-
прежнему сосут кровь из России.
Что мне крайне не нравится. Поэто-
му я и начал строить порт под Пите-
ром, — потом, правда, его продал,
но правильным людям.

— И уже ты прибалтам немного пе-
рекрыл кислород.
— Да! А Сема Вайншток построил
нефтяной терминал в Приморске.
Это тоже рядом с Питером — возле
Выборга.
— То есть ты постепенно перекрыва-
ешь каналы, по которым из России
сосут кровь?
—Да. Делом. Делом, а не словами!
Дальше. Ходорковский купил «Маже-
кяй нафта» в Литве — и теперь это рус-
ский НПЗ, принадлежащий «Юкосу».
— Куда ушел ваш Кукес.
— Это согласованная позиция.
— А, это не измена родине.
— Нет, что ты. Он раньше в «Юкосе» ра-
ботал, мы его взяли на некоторое вре-
мя, теперь вернули. Все нормально.
— То есть прибалтов выдавите.
— Да не надо их давить. Простоте
деньги, которые мы им платили, надо
самим себе платить. Если мы тран-
зит через питерские порты устроим,
то это, во-первых, на 500 км ближе,
— уже экономия, а во-вторых, у себя
рабочие места создаем. А если мы
не можем передвинуть НПЗ, то надо
его купить. Прибыль чтоб мы получа-
ли, а не они...
— А та труба, что шла по Прибалтике,
она практически высохла?
— Она фактически высохла, да.
— И теперь в нее можно орать: «Эй, вы
там!Ау! Labadiena! Ну как, выкусили?»



Жизнь на посту
Если бы знал, читатель, как трудно призна-
ваться в любви Геннадию Андреевичу Зюгано-
ву. Политику, про которого мы знаем, казалось
бы все...

Я люблю Геннадия Андреевича за его уни-
кальное качество: он единственный партий-
ный лидер, биография которого могла бы за-
просто стать учебным пособием по новейшей
истории им же возглавляемой партии.

И в самом деле, никто из нынешних полити-
ков не может похвастаться таким опытом пар-
тийной работы, какой есть у Зюганова. За ис-
ключением только лишь одного года работы
учителем физкультуры в родном селе Мымри-
но, все остальное время Геннадий Андреевич
прослужил в райкомах и обкомах комсомола
и компартии соответственно. Таким образом,
партия стала всей его жизнью, ведь ничем дру-
гим, по сути, Зюганов никогда не занимался.
Плюс ко всему, Зюганову очень повезло и со
сферой деятельности: в партийных структурах
он занимался тем делом, которое в наше время
называют аббревиатурой PR, а на советском
языке это называлось идеологией и пропаган-

дой. В этом Геннадий Андреевич действительно
знает толк. Перед телекамерами он всегда дер-
жится солидно, гордо, с достоинством. Шутит
он мало, но зато грозит и предостерегает мас-
терски! И при этом он всегда готов к разговору,
ведь его совершенно невозможно ничем сму-
тить, поставить в тупик или заставить оправды-
ваться. Потому что антинародный режим—
он и в Африке антинародный режим, и это уни-
кальная PR-находка Зюганова, благодаря ко-
торой любую проблему в стране можно рассмо-
треть через эту универсальную призму.

В отличие от других российских оппози-
ционеров, склонных доказывать искренность
своих убеждений истериками и метанием тя-
желых предметов, Геннадий Андреевич скуп на
эмоции. Даже когда он произносит страшные
(и малоизвестные даже специалистам) сведе-
ния о том, сколько людей в день умирает от го-
лода, сколько замерзает, а сколько не получа-
ет зарплату, — все это он делает с неимовер-
ным спокойствием и рассудительностью. Со-
лидность — главная черта Геннадия Андрееви-
ча. Вот что значит партийная закалка!

Еще одно неоспоримое достоинство лиде-
ра КПРФ — стойкость к поражениям. Заметим,
что Зюганов гораздо прогрессивней своих
предшественников на посту главы компартии.
Ведь если большевики 20-50-хдобивались-
таки победы любой ценой (которая, впрочем,
хорошо известна тем, кто хоть раз раскрыл
учебник истории), то Геннадий Андреевич не
добился их вовсе. И уж за это он должен быть
любим народом.

Так, выдвигая свою кандидатуру на каждых
президентских выборах, Зюганов всегда одер-
живает уверенное поражение. Каждый раз он
с олимпийским спокойствием заявляет о том,
что выборы в очередной раз сфальсифициро-
ваны и прошли с грубейшими нарушениями, ко-
торые зафиксированы сотнями наблюдателей.
И хотя все эти факты остаются неподтвержден-
ными, Геннадий Андреевич лишь вздыхает
с улыбкой: мол, что же вы хотели от антинарод-
ного режима?Азатем невозмутимо садится в
свой думский «BMW» и продолжает свою труд-
ную работу главного оппозиционера страны.

Игорь Блинов

Единственно единые
Наконец-то развернулась в полную силу рек-
ламная кампания «Единой России». Обойти
своим вниманием это событие невозможно:
взгляду некуда ускользнуть от огромных плака-
тов, которые висят на всех станциях метро по
несколько штук кряду.

Думается, что тот человек, который хотя бы
год не был в России, ни за что не догадается,
что это реклама политической партии. Согла-
ситесь, ведь с формальной точки зрения из ло-
зунга: «Сильная Россия — Единая Россия» этот
факт никак не следует. Видимо так же думают
и чиновники ЦИК... Но, впрочем, не будем уг-
лубляться в юридическую сторону дела, обра-
тим свой взгляд на содержание.

Не совсем понятно: единство России — это
следствие того, что Россия сильная, или, на-
оборот, необходимое условие для того, чтобы
она была сильной? Как бы там ни было, кроме
этого неопределенного слогана на рекламе
Единой России мы можем найти еще несколь-
ко других, еще более туманных утверждений:
«Каждый из нас единственный», «Твой выбор
— единственно верный» и т.п.

Судя по всему, главный принцип разработ-
чиков рекламы — не перегрузить избирателя
содержанием: нужно тупо вдолбить людям ос-
новной лозунг, дополняя его рядом других,
столь же простых и незатейливых, фонетически
связанных с названием рекламируемой орга-
низации. Этот подход полностью совпадает и с
остальными PR-ходами партии, что говорит об
общем стилевом единстве «единороссов», ско-
рее правда, похожим на однообразие...

Единственный плакат из этой серии, кото-
рый вызывает интерес, — это контур России, за-
полненный изображениями видных историче-
ских деятелей. Великие поэты, писатели, воена-
чальники и деятели культуры России размеще-
ны в самых разных уголках нашей необъятной
Родины. Портрет Ивана Крылова почему-то изо-
бражен на территории Западной Сибири, а Але-

ксандр Солженицын — и того дальше, у самых
берегов Берингова пролива. В непосредствен-
ной близости от российско-китайской границы
мы найдем Андрея Миронова в кадре из филь-
ма «12 стульев», а рядом — черно-белую фото-
графию солиста группы «Кино» Виктора Цоя.
Не обошлось и без политических деятелей со-
ветской эпохи: в Ставропольском крае можно
обнаружить портрет Иосифа Сталина, а в рай-
оне уральских гор — Феликса Дзержинского.
На мой взгляд, в ассоциативном ряду имя пред-
седателя ВЧК больше связано с Магаданом или
Колымой, куда и логично было бы его отпра-
вить, однако в этот район оказался «сослан» ве-
ликий русский поэт Михаил Лермонтов...

Идея записать всех великих людей в ряды
Единой России сама по себе кажется ориги-
нальной, однако с сожалением приходится от-

метить, что единороссы не смогли выдержать
свой же собственный принцип: «каждый из нас
единственный», поскольку портреты, зачастую,
повторяются. Надо полагать, что в процессе ут-
верждения макета, разработчикам пришлось
до го доказывать своим заказчикам целесооб-
разность появления каждого портрета на пла-
кате, а посему на всю Россию талантов и не хва-
тило. Однако следует заметить, что на началь-
ном этапе подготовки рекламы, «территориаль-
ный» принцип размещения портретов, судя по
всему, учитывался. Вот, например, Федора Дос-
тоевского можно увидеть в районе Петербурга,
где он жил и работал. Ну а там, где расположена
Москва... Ба, знакомые все лица! Юрий Михай-
лович Лужков! Честно говоря, никогда не прихо-
дило в голову поставить гений московского мэ-
ра в один ряд с Лермонтовым или Достоевским.
Странно, но не нашел я в череде фотографий ни
лидера партии Бориса Грызлова, ни министра
МЧС Шойгу, ни татарского президента Шаймие-
ва: видимо, им еще только предстоит занять
свое почетное место в российской истории.

С другой стороны, реклама «Единой России»
приносит некоторую выгоду для избирательно-
го процесса в целом: большие пустоты на пла-
катах оставляют обширные возможности для
контрагитации активистов других политиче-
ских партий. Так, на одном из них я увидел на-
клейку КПРФ и ряд пожеланий, написанных
черным маркером, как и водится у коммунисти-
ческих активистов, корявым, но эмоциональ-
ным стихом: «Без олигархов, без бандитов, без
иуд и прочих паразитов». А на другом плакате
единороссов я обнаружил еще одну наклейку,
явно сделанную кустарным способом: «Кто Имя
цифрой заменил. Тот Душу, грешный, погубил».
Кто мог бы быть ее автором, и к чему это сказа-
но вообще — я так и не понял. Но к безвестно-
му автору, видимо, и обращен сам плакат: «Твой
выбор — единственно верный!»

Игорь Блинов


